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La inauguración del tramo Can-
cún-Tulum del Tren Maya, una 
de las obras insignia del gobierno 
del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, se retrasará hasta 
finales de agosto debido a que se 
están realizando modificaciones 
en la estructura de la obra, inclu-
yendo la construcción de un 
puente atirantado para proteger 
los ríos subterráneos que existen 
en la zona. 

El primer mandatario recono-
ció la afectación que se causó en 
una caverna, donde se colocó una 
columna, por lo que explica que 
ya está en curso el proceso para 
limpiar y reparar el área y dejar 
todo en óptimas condiciones. 

Durante su conferencia matu-
tina en Palacio Nacional, explicó 
que para el puente ya se tiene la 
estructura metálica “pero va a to-
mar tiempo. Son 80 kilómetros 
de viaducto, por donde el tren va 
arriba para no afectar la zona” 
dijo y aseguró que se llevó a cabo 
un estudio especial a fin de cuidar 
que no se afecten ríos subterrá-
neos y cenotes; mismo que será 
respetado.  

A esto, adelantó que el puente 
tendrá un claro de 200 metros, 
en los que no se colocará ninguna 
columna y por eso la demora pa-
ra poner en marcha ese tramo del 
Tren que tiene el objetivo de co-
municar todas las antiguas ciu-
dades mayas. 

“No nos detenemos”, aseguró, 
porque ya está funcionando el 
nuevo aeropuerto de Tulum y 
avanzan los trabajos del tren en 
el tramo de Chetumal, Quintana 

Roo a Escárcega en Campeche, 
de tal manera que en septiembre 
ya estén funcionando todas las 
estaciones que completan el re-
corrido de mil 554 kilómetros.  

En redes sociales también pun-
tualizaron “#TrenMayaOrgullo-
DeMéxico Para proteger cenotes, 
cavernas y ríos subterráneos, y 
para resguardar específicamente 
la Cueva Garra de Jaguar, en el 
Tramo 5 del Tren Maya habrá 
también un puente atirantado”.  

En este mismo sentido, López 
Obrador informó que realizará 
una gira de evaluación de los tra-
bajos del Tren Maya y del puente 
Nichupté que se construye en 
Cancún para solucionar la satu-
ración de la vialidad en esa ciu-
dad y el cual, reiteró, será com-
pletamente gratuito. 

En ese caso, se sabe que la in-
versión asciende a más de 10 mil 

millones de pesos “Lo tenían pro-
yectado para cobrar el paso pero 
no será así. Es una obra que se 
realiza con presupuesto público 
y la decisión es devolverle a Can-
cún un poco de lo mucho que le 
ha dado a México porque en el 
peor momento del periodo neo-
liberal, el único sitio donde había 
trabajo era Cancún” concluyó. 

Ahora, una de las caracterís-
ticas principales del Tramo 5 será 
el puente atirantado, cuya cons-
trucción utilizará ingeniería de 
última generación para proteger 
el suelo kárstico, cenotes, caver-
nas y ríos subterráneos, según 
datos del Gobierno Federal. 

EMIGRAN TRABAJADORES  
DEL TREN MAYA 

Trabajadores del Tren Maya que 
no cuentan con contrato para se-
guir desempeñando labores en 

esas obras no se están incorpo-
rando al mercado laboral de 
Quintana Roo,y han comenzado 
a emigrar hacia otras entidades 
donde les ofrecen condiciones 
salariales similares a las que les 
daba el gobierno federal.  

Amir Padilla Espadas, presi-
dente de la Canaco Chetumal-Tu-
lum, declaró que, pese a que en 
varios tramos las obras del pro-
yecto ferroviario ya concluyeron 
los trabajos, la mano de obra no 
regresó a sus ciudades de origen 
en la entidad, sino que están mu-
dándose junto con las empresas 
nacionales que los contrataron a 
otros estados, donde continuarán 
recibiendo un buen salario.  

El Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía, destaca que 
en los últimos meses el sector de 
la construcción local registró una 
baja de 7 mil 350 fuentes labo-

rales, además de los transportes 
y las comunicaciones con 8 mil 
86 bajas, en su mayoría relacio-
nadas con el Tren Maya en el su-
reste mexicano.  

Y aunque se estimaba que los 
trabajadores se sumarían a algu-
nos otros sectores de la economía 
en la entidad, no se están rein-
corporando y prefieren irse a 
otros estados donde está crecien-
do la inversión pública, ya que 
sus prestaciones y salarios segui-
rán siendo los de antes.  

“Lamentablemente no pode-
mos ofrecer empleos con salarios 
similares a los que ganaban en la 
obra federal. Por eso muchos acep-
taron la propuesta de las empresas 
que los contrataron para irse a tra-
bajar a otros lugares de la entidad 
que hoy tienen mayor inversión 
en obra pública, como Veracruz”, 
aseveró el líder empresarial. 

Amir Padilla aclara que lo an-
terior les afecta ya que aún no se 
puede recuperar el déficit de ma-
no de obra en el ramo de la cons-
trucción local, que se encarga de 
los contratos privados “este éxodo 
puede combatirse con estrategias 
de incentivos para empresas, así 
como lograr la diversificación 
económica gracias al Tren Maya, 
lo que permitiría ofrecer salarios 
más competitivos” aseveró.  

Y reconoce que sectores como 
el hotelero pueden ser una opción 
para esos trabajadores que ya no 
tienen contrato con el Tren Maya, 
ya que también atraviesan por un 
déficit de mano de obra “muchas 
de las personas que se quedarán 
sin trabajo en los siguientes me-

Hasta finales de agosto estará listo el  
tramo Cancún-Tulum del Tren Maya  

Derecho de réplica

2    Opinión

– Retraso por modificaciones a la estructura de la obra Por José Luis 
Montañez

La inauguración del tramo Cancún-Tulum del Tren Maya, se retrasará hasta finales de 
agosto, anunció el presidente Andrés Manuel López Obrador.



ses no aceptarán dichos trabajos” 
lamentó, pues no tendrían los 
mismos beneficios que los que 
tenían trabajando para una obra 
federal.  

2 MIL 600 HECTÁREA  
DEVASTADAS POR INCENDIOS  

De acuerdo con el reporte del Cen-
tro Estatal de Manejo del Fuego 
Quintana Roo, más de dos mil 600 
hectáreas de vegetación han sido 
afectadas por los incendios fores-
tales en el estado y actualmente se 
mantienen más de 200 brigadistas 

luchando contra las llamas en mu-
nicipios del centro y sur. 

Destacaron que del 1 de enero 
al 20 de abril se liquidaron un total 
17 siniestros que terminaron por 
consumir mil 55 hectáreas de ve-
getación. 12 de estos incendios 
ocurrieron en el centro y sur de 
Quintana Roo, donde también se 
concentraron las mayores afecta-
ciones con más de 900 hectáreas. 

Cabe recordar que durante 
2023, en estas mismas fechas, la 
cantidad de incendios era de 16, 
un número similar, aunque las 

hectáreas afectadas fueron úni-
camente 532, es decir, una cifra 
considerablemente menor.  

Hasta el 20 de abril, seguían 
activos cinco siniestros con más 
de mil 600 hectáreas consumidas, 
todas ubicadas en el centro y sur 
del estado. Tres de ellos de gran-
des dimensiones: el primero en 
El Limonar y ubicado en el mu-
nicipio de José María Morelos. 
El incendio fue detectado desde 
el pasado 5 de abril. 

En su combate trabajan 48 
elementos de la Comisión Na-

cional Forestal, así como de la 
Brigada de Protección Forestal 
del municipio. La afectación ha 
alcanzado las 650 hectáreas, con 
un control del 70%. 

Otra conflagración se encuen-
tra en el municipio de Bacalar, 
en la comunidad del Zorro, don-
de luchan 35 brigadistas, y donde 
la afectación era de 600 hectáreas 
con un control de 50%. 

Finalmente, en El Cafetal, tam-
bién en el municipio de Bacalar, 
es donde mayor personal de com-
bate trabaja con 102 combatientes, 

entre ellos también hay elementos 
de la Secretaría de la Defensa Na-
cional, incluso, brigadistas del mu-
nicipio de Felipe Carrillo Puerto. 
El control es de un 40% y la afec-
tación era de 350 hectáreas hasta 
este fin de semana. 

El incendio La Montaña es el 
cuarto de la lista y se encuentra 
cerca de la Laguna OM, en Ot-
hón P. Blanco. La afectación es 
de 20 hectáreas, aunque ya se tie-
ne control del 100 por ciento. 
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Cancún.– De acuerdo con las estimaciones del 
Centro de Formación y Perfeccionamiento Direc-
tivo (ICAMI), instituto que busca formar a direc-
tivos de alto nivel, el estado de Quintana Roo se 
mantiene fuerte en materia de atracción de inver-
siones en rubros de infraestructura, sobre todo tu-
rística, ubicándose entre los estados más fuertes. 

Federico Fidalgo, director del Área de Nego-
cios del ICAMI, asegura que los destinos, sobre 
todo del norte del estado, están reportando impor-
tantes anuncios de inversiones hoteleras, inmobi-
liarias, y de negocios, aun en un año electoral y 
la volatibilidad del dólar frente al peso mexicano.  

En este sentido dijo “En Cancún sorprende la 
cantidad de desarrollo que se está realizando, pero 
que son a largo plazo y esto es un imán de más 
proyectos, lo cual estará beneficiando a largo plazo, 
sobre todo en infraestructura”. 

Y agrega que, si bien son proyectos que se han 
anunciado de Grandes Corporativos, esto repre-
senta también una oportunidad para las Pequeñas 
y Medianas Empresas; y explicó que las oportu-
nidades están en los rubros de servicios, inmobi-
liarias y turismo. 

Por su parte, el Instituto para el Desarrollo y Fi-
nanciamiento de Quintana Roo (Idefin) estima que 
para este 2024 la cartera de proyectos potenciales 
está ubicada por arriba de los 10 mil millones de 
pesos “el peso fortalecido frente al dólar y el nears-
horing están abriendo las puertas para dar una cer-
teza a las inversiones en el país y sobre todo en pun-
tos como Quintana Roo” dijo Federico Fidalgo. Y 
añade que “Creemos que con los proyectos que 
ahora se están detonando, y que lleguen a más pun-
tos, va a permitir una mayor atracción de capitales 

que busquen posicionarse en los destinos”. 
Mientras tanto, la Secretaría de Economía in-

dica que en el continente americano, Estados Uni-
dos y Canadá son los principales países de origen 

de inversiones extranjeras. Estados Unidos reporta 
un total de 6 mil 818 unidades económicas que 
operan con capital económico de ese país. De 
estos, la mayoría se trata de Fideicomisos (5 mil 
510), sociedades mexicanas (mil 302) y empresas 
extranjeras (6). Por otro lado, Canadá, dos mil 749 
unidades, de los cuales, dos mil 457 son fideico-
misos y 292 sociedades mexicanas con alguna 
participación extranjera. 

ONU TURISMO VISITA Q. ROO 
Una comitiva de la ONU Turismo realizó una gira 
de trabajo en Quintana Roo para firmar alianzas im-
portantes, como la de un memorándum para la re-
alización de un Foro y trabajos para futuras publi-
caciones con instituciones educativas en el Caribe 
Mexicano.  El director de miembros afiliados a ONU 
Turismo, Ion Vilcu declaró que trabajaron con la uni-
versidad Anáhuac que es parte de los miembros alia-
dos, a quienes además distinguieron por la labor de 
impulsar un turismo más sostenible. 

En este sentido, dijo: “Estamos trabajando en 
formación, capacitación, y próximos proyectos 
conjuntos para reforzar la agenda entre la ONU y 
la casa de estudios, para ello firmó un memorán-
dum de entendimiento, así como la organización 
de networking el próximo año, para abordar la 
sostenibilidad ambiental, social, y en el turismo, 
así como involucrar la participación de las escuelas 
en los trabajos de estudios en conjunto”.  

Y es que, refiere que Quintana Roo desde el 
punto de vista de la ONU Turismo, es un ejemplo 
a nivel mundial de la planificación turística, en lí-
nea con los desafíos actuales “pensar a largo plazo 
permite detonar planes estratégicos que evitan la 
improvisación y esto le permite al destino ir con 
una idea clara al futuro” dijo.  

Inversión turística se mantiene  
en el estado, sobre todo en el norte  

 - Se hacen importantes anuncios sobre hoteleras, inmobiliarias y de negocios  

El ICAMI refiere que Quintana Roo se mantiene fuerte en materia de atracción de 
inversiones en rubros de infraestructura, sobre todo turística. 

Federico Fidalgo, director del Área de 
Negocios del ICAMI, asegura que los 

destinos turísticos, sobre todo del norte  
del estado, están reportando importantes 

anuncios de inversiones hoteleras, 
inmobiliarias, y de negocios, aun en un 

 año electoral y la volatibilidad del  
dólar frente al peso mexicano.  

De acuerdo con especialistas  

DIARIOIMAGEN QUINTANA ROO es una publicación editada por JOSE LUIS MONTAÑEZ AGUILAR e impreso en sus talleres 
propios, con domicilio en calle Chichén Itzá No. 513, entre Calles 63 y 65, supermanzana 61, manzana 8, lote 6 y 7, Cancún, 
Quintana Roo. C.P. 77514. Publicación diaria con número de reserva en la Dirección General del Derecho del Autor: 04-
2011-062814532100-101. Certificado de Licitud de Título y Contenido No. 15726  de la Comisión Calificadora de Publicaciones 
y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación. Toda correspondencia deberá ser enviada al siguiente domicilio: 
CALLE CHICHÉN ITZÁ NO. 513, ENTRE CALLES 63 Y 65, SUPERMANZANA 61, MANZANA 8, LOTE 6 Y 7, CANCÚN, 
QUINTANA ROO. C.P. 77514. El periódico DIARIOIMAGEN QUINTANA ROO circula diariamente en todo el estado de 
Quintana Roo. Tiro 20 mil ejemplares. LOS ARTÍCULOS SON RESPONSABILIDAD DE QUIENES LOS FIRMAN.

diarioimagenqroo@gmail.com

publicidadventasdiarioimagenqr@gmail.com

diarioimagenqroo.mx

99 88 92 25 45

Director General: José Luis Montañez Aguilar
Director Ejecutivo: Leonardo Lotz Miralha

Director de fotografía: Gustavo Camacho Olivares



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO Especial    5Martes 23 de abril de 2024

Ciudad de México.- El gobierno de Quintana 
Roo y la Secretaría de la Función Pública fir-
maron un acuerdo de coordinación en materia 
de control interno, fiscalización, prevención, 
detección, de hechos de corrupción y mejora 
de la gestión gubernamental, tanto en el nivel 
estatal como en el municipal. 

La gobernadora Mara Lezama Espinosa 
informó que con este acuerdo se refuerza el 
compromiso de Quintana Roo para prevenir, 
detectar y eliminar actos de corrupción, vigilar 
la correcta aplicación de los recursos públicos, 
tanto en la administración estatal como en las 
municipales, así como fortalecer la transpa-
rencia, rendición de cuentas y promover una 
cultura de integridad en el servicio público. 

Con la firma de este acuerdo, encabezado 
por la gobernadora Mara Lezama y el secre-
tario Roberto Salcedo Aquino, derivó el con-
venio entre la Secretaría de la Contraloría y 
la dependencia federal, por medio del cual, 
el Órgano Estatal de Control recibe 6 sistemas 
informáticos para mejorar la gestión guber-
namental y el control interno. 

“Estas acciones tiene el objetivo de que la 
ciudadanía tenga las mejores herramientas 
para denunciar posibles actos de corrupción. 
Con esfuerzos coordinados entre sociedad, 
gobierno federal y gobierno del estado com-
batimos la corrupción”, explicó la titular de 

Ejecutivo quien estuvo acompañada de la se-
cretaria estatal de Contraloría (SECOES) Rey-
na Arceo Rosado. Por su parte, el secretario 
Roberto Salcedo afirmó que cuando el cajón 
está abierto hasta el justo peca, razón por la 
que es necesario que los cajones tengan todos 
los controles para evitar caer en tentaciones. 

Durante el evento en el que también estu-
vieron presentes el Consejero Jurídico del Go-
bierno del Estado, Carlos Fuentes y la Con-
tralora de Quintana Roo, Reyna Arceo Rosa-
do, la gobernadora destacó que en la entidad 
se trabaja para eliminar todas las formas de 
corrupción, así como incentivar y promover 

mecanismos de co-creación, transparencia, 
rendición de cuentas, mejorar los controles 
internos y evitar la ejecución discrecional del 
gasto público con el involucramiento y par-
ticipación activa de la ciudadanía. Esto per-
mitirá acrecentar la eficiencia gubernamental 
y la confianza de la población. 

Fortalece Q. Roo mecanismos  
para el combate a la corrupción

– Firma acuerdo de coordinación con Función Pública para mejorar gestión gubernamental 

La gobernadora Mara Lezama y el secretario de la Función Pública, Roberto Salcedo, firmaron un acuerdo de coordinación para prevenir, detectar y eliminar actos 
de corrupción en el estado y los municipios.  

Durante el evento en el que también estuvieron presentes el Consejero Jurídico del Gobierno del Estado, Carlos Fuentes y 
la Contralora de Quintana Roo, Reyna Arceo Rosado, la gobernadora Mara Lezama destacó que en la entidad se trabaja 
para eliminar todas las formas de corrupción. 
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Chetumal.- La Confederación Patronal de la Re-
pública Mexicana (Coparmex) se manifestó en 
contra la propuesta de reforma al Artículo 1003 
del Código de Procedimientos Civiles para el Es-
tado de Quintana Roo, con la que pasarían de dos 
a tres el número de mensualidades de rentas atra-
sadas para poder proceder con una demanda de 
desocupación en la entidad. 

 La presidenta de la Comisión Laboral de la 
Coparmex, Jovita Portillo Navarro, declaró que 
buscaran a los legisladores para que no se realice 
la reforma, “afectará a los propietarios y podría 
tener repercusiones como un incremento en las 
rentas, por carecer de certeza jurídica”, aseveró. 

 Asimismo, destaca “Vemos preocupante que 
propongan un plazo de tres meses a un incumpli-
miento de pago, que no hace más que incrementar 
los problemas existentes, alentando a los inquilinos 
a prolongar la ocupación sin cumplir con sus obli-
gaciones financieras y haciendo más complicado 
el proceso de recuperación de la propiedad para 
el arrendador”.  En este casi, la Coparmex refiere 
que la propuesta perjudicará significativamente a 
los propietarios en un mercado, y la reforma podría 
tener consecuencias no intencionadas como la dis-
minución de la oferta de viviendas en alquiler “los 

propietarios podrían ser más cautelosos a la hora 
de arrendar sus propiedades o aumentar el costo 
de las rentas” insistió.  

 Cabe destacar que en Quintana Roo, las casas 
en renta son más buscadas digitalmente; y en los úl-
timos años registró un alza significativa en los precios 
de alquiler, por el dinamismo turistico en Cancún, 
Tulum y Playa del Carmen principalmente.  

 Finalmente, Portillo Navarro dijo “Este au-
mento se atribuye a la elevada plusvalía y a la de-
manda sostenida en la región, reflejando un mer-
cado activo tanto para residentes como para in-
versores. Por ello creemos que los datos sobre el 
aumento de precios en la renta y venta en Quintana 

Roo, refuerzan la argumentación sobre los riesgos 
que puede representar la propuesta de reforma 
para los propietarios”. 

  
INCREMENTO POBLACIONAL INMINENTE  

 Por otro lado, ingenieros y grupos inmobiliarios 
reconocieron que existe preocupación ante el in-
minente el crecimiento poblacional que la Secre-
taría de Desarrollo Agrario, Urbano y Territorial 
(Sedatu) estimó para los municipios donde pasa 
el Tren Maya en el sureste mexicano.  

 Se prevé que la población tenga un incremento 
de 220 mil personas hacia el 2050, lo que significa 
que los habitantes de los municipios crecerán 168 

por ciento, señalaron.   En este marco, Rodrigo Vi-
llanueva Briceño, urbanista e integrante del Colegio 
de Ingenieros de Quintana Roo comentó “No estamos 
listos para albergar a tanta población. Carecemos de 
la infraestructura hídrica, eléctrica, de manejo de re-
siduos sólidos y ni hablar de vivienda, pues el pro-
yecto ferroviario generó una especulación de tierras 
que ha disparado los precios de las casas”.  

 Agregó que los municipios no están listos para 
recibir a tantos habitantes en un lapso de 20 años, 
“Tenemos que entender que las ciudades como 
Chetumal, Bacalar, Tulum, Playa del Carmen, 
Cancún, son ciudades costeras, su dinámica de 
crecimiento es muy diferente a las urbes como 
Mérida, que pueden expandirse hacia cualquier 
lado”, advirtió. 

 Y reconoce que no han considerado que Playa 
del Carmen, ya no tiene predios disponibles dentro 
de la mancha urbana pero toda su periferia está 
rodeada de asentamientos irregulares, donde vive 
el 20% de la población “Y en casi todas las ciu-
dades importantes de Quintana Roo. ¿Dónde van 
a albergar a toda la gente que va a llegar? ¿Van a 
desalojar los asentamientos urbanos, alejarlos aún 
más y arriesgarse a un estallido social? ¿O sim-
plemente construirán los nuevos fraccionamientos 
pasando esos cinturones de miseria? Por como lo 
vean, la situación es insostenible”. 

- Subiría a tres el número de mensualidades atrasadas para demandar desocupación 

Coparmex se manifestó en contra la propuesta de reforma en rentas de inmuebles en el estado.  

Existe preocupación ante el inminente el crecimiento poblacional que se prevé 
para los municipios donde pasa el Tren Maya.  

La presidenta de la Comisión 
Laboral de la Coparmex, 
Jovita Portillo Navarro, 
declaró que buscaran  

a los legisladores 
quintanarroenses para que no 

se realice la reforma, pues 
“afectará a los propietarios y 
podría tener repercusiones 
como un incremento en las 

rentas, por carecer de 
 certeza jurídica”, aseveró. 

Alistan reforma

Coparmex, contra reforma en 
rentas que beneficia a morosos 
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Playa del Carmen.- Las propuestas de la candi-
data a la presidencia municipal por la coalición 
“Sigamos Haciendo Historia en Quintana Roo”, 
Estefanía Mercado, permitirán cerrar las brechas 
de desigualdad y ayudarán a la gente, afirmaron 
vecinos de las colonias que recorrió en la primera 
semana de campaña, entre ellas, Villas del Mar, 
Colosio, Ejido, In House y Puerto Aventuras. 

Estefanía Mercado caminó calles, saludó a los 
vecinos, escuchó sus demandas y les hizo pro-
puestas concretas para el bienestar de los solida-
renses, entre ellas, devolver los espacios públicos 
al pueblo, garantizar la paz y fortalecer el desarrollo 
de la vocación turística de Solidaridad. 

 “Lo vamos a lograr, no tenemos dudas, hay 
que apoyar, por eso estamos con todo con la can-
didata Estefanía, sabemos que con ella lo vamos 
a lograr, estoy muy agradecida con ella y Morena”: 
Inés Jiménez, vecina de la colonia Villas del Mar. 

“Yo creo que ella tiene capacidad para gober-
nar. Si ella gana, como lo dijo en su propuesta, yo 
creo que tendremos un cambio verdadero. Creo 
que ella tiene los valores para hacerlo correcta-
mente, como debe de ser”: Luis Manuel Rodríguez 
Segura, vecino de Puerto Aventuras. 

“Yo estoy convencida de que ella es la mejor 
opción, por eso votaré por Morena, estamos 
con Morena”: Paula Chen Chan, vecina de 
Puerto Maya. 

“Queremos hechos no solamente palabras y 

estoy segura que con Estefanía habrá cosas buenas 
para el mercado y por eso la vamos a apoyar y 
mejore la situación”: Martha López, locataria del 
mercado. 

“Yo estoy convencido desde el 2006 y que gus-
to que una morenista como Estefanía Mercado 
esté participando, estamos con ella porque es la 
mejor opción y tiene buenas propuestas para la 
gente”: Jesús Pech Aguilar, locatario. 

- La abanderada de “Sigamos Haciendo Historia en Quintana Roo” ha recorrido colonias, 
fraccionamientos, tianguis y mercados, en su campaña por la alcaldía de Solidaridad   
 - “No tenemos que dudar, estamos con todo con nuestra candidata”, dicen vecinos 

La candidata Estefanía Mercado saludó a los vecinos, escuchó sus demandas y les hizo propuestas concretas para su bienestar, entre ellas, devolver los espacios 
públicos al pueblo, garantizar la paz y fortalecer el desarrollo de la vocación turística de Solidaridad. 

Solidarenses confían en Estefanía 
Mercado para reducir desigualdad 

Vecinos de Villas del Mar, Colosio, Ejido, In House y Puerto Aventuras, afirman que las propuestas de la candidata a la 
presidencia municipal de Solidaridad, Estefanía Mercado, por la coalición “Sigamos Haciendo Historia en Quintana Roo”, 
Estefanía Mercado, permitirán cerrar las brechas de desigualdad. 
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Cancún.- El candidato a Diputado 
por el Distrito 07 por la coalición 
“Sigamos Haciendo Historia”, Eric 
Arcila Arjona, que continúa reco-
rriendo las calles de Cancún y al pla-
ticar con las y los vecinos, reiteró 
su compromiso de atender la pro-
blemática en torno a la terrible si-
tuación de animales que se encuen-
tran en situación de abandono. 

Al visitar a las y los vecinos de 
las SM 229 y posteriormente la SM 
94, el abanderado de Morena, Par-
tido del Trabajo y Partido Verde 
Ecologista de México, destacó que 
entre sus propuestas priorizará la 
promoción de leyes que impulsen y 
promuevan la atención y cuidado 
de las mascotas de Cancún e inclu-
sive que haya castigos más rígidos 
en contra de personas que hagan su-
frir a algún animalito. 

“La idea es que sea una obliga-
ción que los dueños de mascotas re-
gistren a sus animalitos a través de 
una CURP, la cual nos ayudará a te-
ner un control y con esa informa-
ción, conocer que animalitos son 

maltratados o viven en situaciones 
de abandono o estén descuidados, 
esto para que sean atendidos y pro-
tegidos en caso de tener que inter-
venir”, resaltó el candidato. 

También resaltó, qué al escuchar 
a la gente, se encontró con una cons-
tante en muchas regiones y colonias 
de que hay muchos animalitos suel-
tos en terribles condiciones y que 
además afectan el orden público. 

“Nos han platicado que ha habido 
varios casos de animalitos que muer-
den a las señoras y a los niños, oca-
sionando no solo heridas, sino tam-
bién puede causar algún tipo de en-
fermedad, es un tema de salud y orden 
publico y que nos vamos en enfocar 
mucho en atender”, resaltó. 

Vecinos y simpatizantes de la 
Cuarta Transformación se sumaron 
al recorrido en la SM 229 y SM 94, 
donde se hicieron presentes junto 
con sus mascotas, los cuales porta-
ron unos pañuelos en apoyo al can-
didato Eric Arcila, quien no dudo 
en convivir y apapachar a los “lo-
mitos”.

- El aspirante a diputado del Distrito 7, por “Sigamos Haciendo Historia”, visitó las SM 229 y 94 

Eric Arcila Arjona, candidato a diputado por el Distrito 7,reiteró su compromiso de atender la pro-
blemática en torno a la terrible situación de animales que se encuentran en situación de abandono. 

Vecinos y simpatizantes de la Cuarta Transformación se sumaron al recorrido de Eric Aecila en la SM 229 y SM 94, donde se hicieron presentes junto con sus 
mascotas, los cuales portaron unos pañuelos en apoyo al candidato Eric Arcila, quien no dudo en convivir y apapachar a los “lomitos”. 

Se compromete Eric Arcila a 
legislar a favor de las mascotas 
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Cancún.- Madres de familia de la región 103 
caminaron junto a Paola Moreno, candidata 
a diputada local del Distrito 6, quién visitó 
casa por casa, recibiendo el respaldo de los 
habitantes, a quienes les refrendó su compro-
miso de seguir transformando a Cancún. 

Escuchando de cerca las necesidades de 
los ciudadanos, Paola Moreno les aseguró que 
seguirá  contribuyendo a crear vínculos más 

estrechos con ellos para solucionar juntos las 
necesidades más apremiantes. 

Paola Moreno, candidata de la coalición 
“Sigamos Haciendo Historia”, también reco-
noció la gran labor de las mujeres que como 
ella, son madres de familia y que siempre ve-
larán por el bienestar de sus hijos. 

“Este es un proyecto lleno de unidad, ya 
que en los últimos años se ha trabajado con 

prosperidad y resultados, por lo cual invito a 
las vecinas y vecinos a sumarse a este pro-
yecto, para darle continuidad al trabajo que 
se ha realizado”, expresó Moreno. 

Cabe recordar que Paola Moreno ha visi-
tado y recorrido las calles de su distrito, ha-
ciendo labor social, desde antes de ser candi-
data. 

 “Siempre es un gusto saludar a madres de 

familia de la Región 103 quienes han demos-
trado que amor con amor se paga y el poder 
ver a tanta gente sólo demuestra que vamos 
por el buen camino para continuar con la Jus-
ticia Social, la Construcción de la Paz y un 
Gobierno Humanista”.  

La candidata aseguró que las mujeres son 
fundamentales para construir el segundo piso 
de la Cuarta Transformación en Quintana Roo. 

-La candidata a diputada local del Distrito 6 visitó casa por casa de la  
Región 103  - Refrendó su compromiso de seguir transformando a Cancún 

Paola Moreno, candidatae a diputada local del Distrito 6, recibió el respaldo de los habitantes de la Región 103, a quienes les refrendó su compromiso de seguir 
transformando a Cancún. 

Mujeres, pilares para el segundo  
piso de la 4T, dice Paola Moreno 

La abanderada morenista Paola Moreno escuchó las necesidades de ciudadanos cancunenses y les aseguró que seguirá  contribuyendo a crear vínculos más 
estrechos con ellos para solucionar juntos las necesidades más apremiantes. 
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Cancún.- Si perdiste tu Credencial para Votar, aún 
estás a tiempo de solicitar una reimpresión. Tienes 
hasta el 20 de mayo para hacer el trámite y reco-
gerla a más tardar el 31 de mayo, a fi de que no 
te quedes sin participar en las Elecciones 2024. 
En este caso, Yessenia Polanco Dzul, vocal del 
Registro Federal de Electores de la Junta Local 
del Instituto Nacional Electoral (INE) en Quintana 
Roo, aclaró que la ciudadanía aún puede solicitar 
la reimpresión de su credencial, pero que la mica 
tendrá la misma fotografía y dirección. 

“Si entre la ciudadanía hay quienes hayan ex-
traviado su credencial para votar, para poder ejercer 
su derecho al voto el próximo 2 de junio pueden 
acudir a un módulo de atención ciudadana y so-
licitar una reimpresión. Esto es un duplicado de 
su credencial en el cual viene la misma fotografía, 
la misma firma, mismo número de expedición que 
el que tenían. Estaremos en los módulos de aten-
ción ciudadana atendiendo este tipo de trámite 
hasta el 20 de mayo”, dijo.   

La fecha límite para recoger estas credenciales 
sería el 31 de mayo, recordando que desde el 14 
de marzo venció el plazo para recoger otras cre-
denciales, las que fueron tramitadas hasta el 9 de 
febrero, de modo que ya se hizo el resguardo de 
esas micas, que van a estar disponibles nuevamente 
a partir del día lunes posterior a la jornada electoral, 
es decir, el 3 de junio. 

En la junta local quedaron en resguardo dos 
mil 523 formatos de credencial de estas personas, 
que son las que estarán disponibles posterior a la 
jornada electoral. 

“Tendremos una lista nominal de electores (en 
Quintana Roo) en esta ocasión de un millón 460 
mil 63 ciudadanos y ciudadanas, esto en la lista 
nominal de electores definitiva con fotografía. Ca-

be destacar que en esta lista no se está incluyendo 
los correspondientes al voto de personas en prisión 
preventiva, voto anticipado, tampoco votos de re-
sidentes en el extranjero”, aseveró la funcionaria.  

Finalmente, dijo que, conforme a un acuerdo 
del consejo general del INE en 2023, fue aprobada 
la extensión de la vigencia de las credenciales para 
votar que tenían como plazo el 31 de diciembre 

de 2023, esto con la finalidad de que se pueda ga-
rantizar los derechos político electorales de los 
ciudadanos. 

  
LISTA LA DOCUMENTACIÓN 

 ELECTORAL PARA VOTO DE PRESOS 
El Instituto Nacional Electoral (INE) en Quin-
tana Roo, a través de la vocalía de Organización 
Electoral de la Junta Local, llevó a cabo la re-
cepción, integración y entrega de la documen-
tación electoral para el voto de las Personas en 
Prisión Preventiva. 

Con el acompañamiento de la secretaria de Se-
guridad Ciudadana la vocal de Organización Elec-
toral, Cathia Castillo Solís arribó a las instalaciones 
de la Junta Local Ejecutiva con los maletines que 
contenían la documentación electoral para el Voto 
de las Personas en Prisión Preventiva para la elec-
ción por la presidencia de la República. 

En este contexto, la vocal de Organización 
Electoral, Cathia Castillo Solis realizó la entrega 
de la documentación a los vocales distritales de 
las juntas 01, 02 y 04 de la entidad. Posteriormente, 
integrantes de las juntas distritales realizaron el 
conteo y sellado de las boletas de presidencia de 
la república, colocaron las etiquetas en los sobres 
de paquetes electorales, sellado de sobres de pa-
quetes electorales e integraron los sobres de pa-
quetes con el instructivo de votación, resumen de 
opciones electorales, boleta electoral federal, sobre 
voto federal y sobre de paquete electoral del penal 
de seguridad. 

Concluida la actividad en todas las estaciones 
de trabajo, se procedió a la verificación del listado 
de las personas en prisión preventiva para garan-
tizar que se integró la totalidad de sobres de pa-
quetes electorales requeridos. Finalmente, se re-
alizó la firma del recibo de entrega de documen-
tación. 

Reimpresión de credencial para 
votar continúa vigente en Q. Roo 

- La mica tendrá la misma fotografía y dirección, precisa el Instituto Nacional Electoral 

Si perdiste tu Credencial para Votar, aún estás a tiempo de solicitar una 
reimpresión. 

Yessenia Polanco Dzul, vocal del Registro 
Federal de Electores de la Junta Local del 

Instituto Nacional Electoral (INE) en Quintana 
Roo, aclaró que la ciudadanía que radica en 
el estado aún puede solicitar la reimpresión 
de su credencial para votar, pero que la mica 

tendrá la misma fotografía y dirección. 

El 20 de mayo finaliza el plazo 
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Lázaro Cárdenas.– En el municipio de Lázaro 
Cárdenas, específicamente en la localidad de 
Kantunilkín, se autorizó nuevo tabulador de 
precios que ya entró en vigor para los traba-
jadores de mototaxis y del que tienen cono-
cimiento las autoridades correspondientes a 
fin de que no se cometa ningún abuso en con-
tra de los usuarios.  

El presidente del frente común de sin-
dicatos de mototaxistas que aglutinan a siete 
agrupaciones obreras, Daniel Itzá Canul, 
explicó que los precios van a variar de 
acuerdo a los lugares donde piden el servi-
cio los usuarios. 

“De acuerdo a la distancia sería el cobro 
por usuario, ya que en las escuelas de educa-
ción inicial tendrá un costo de cinco pesos, 
educación básica a 10 pesos y en las instala-
ciones de Seguridad Pública, ubicada a la sa-
lida de Kantunilkín, a 20 pesos”, dijo. 

Y citó como ejemplo que el precio de pa-
saje por persona es de 10 pesos y en caso de 
que el operador delmoto taxi esté cobrando 
de más; el usuario podrá reportarlo al sindicato 

que corresponde, para que se apliquen las san-
ciones correspondientes.  

“Por haber siete sindicatos, para el reporte 
el usuario requiere de tomar en cuenta de qué 
central obrera pertenece y el número econó-
mico de la unidad para aplicar el correctivo 
correspondiente”, dijo.  

Y destaca que la sanción que se aplicará 
a cada trabajador que no cumpla con lo esta-
blecido podría ser acreedor hasta de una sus-
pensión de manera definitiva, de acuerdo a 
los estatutos de cada sindicato, pero que es 
fundamental que se haga la denuncia formal 
por parte de los usuarios.  

EXIGEN REHABILITACIÓN DE CAMINO RURAL  
Por otro lado, los pobladores de comunidad 

de El Zafarrancho en el municipio de José 
María Morelos, han solicitado al gobierno lo-
cal la rehabilitación del camino rural que los 
conecta con otras comunidades.  

Y es que muchos de los habitantes, ase-
guran que se encuentra en pésimo estado y 
que representa un peligro para quienes tran-
sitan por esa vía todos los días ya sea para 
salir a trabajar, a la escuela o a otros destinos.  

Rafael Kauil, taxista en esta comunidad, 
denuncia que desde el inicio de la actual ad-
ministración, el entonces presidente Erick 
Borges Yam se comprometió a bachear la vía, 
no obstante, el camino sigue en las mismas 
condiciones y no les han dado una fecha ten-
tativa, de cuando pueden dar solución a su 
petición.  

“Están feos los baches, tiene uno que ir 
muy despacio, está muy feo el camino, que 
se usa diariamente para salir a trabajar” la-
mentó. 

A esto añade que el tramo que abarca desde 

Zafarrancho, San Carlos, Martirio, Pozo Pirata 
y el Naranjal está lleno de baches y ante una 
emergencia, es un peligro circular por ese ca-
mino, además en temporada de lluvia todas 
estas comunidades quedan incomunicadas, 
ya que si salen pueden ser víctimas de algún 
accidente.  

“Solicitamos a las autoridades municipales 
que tomen cartas en el asunto y rehabiliten el 
camino que beneficiaría a muchos pobladores 
de diversas comunidades, sin duda, sería un 
gran beneficio si lo hacen y lo hacen bien”, 
finalizó. 

Autorizan un nuevo tabulador   
para mototaxis en Kantunilkín 

- Los precios van a variar de acuerdo a los lugares donde piden el servicio los usuarios 

Pobladores de El Zafarrancho, han solicitado al gobierno local la rehabilitación 
del camino rural que los conecta con otras comunidades. 

En Kantunilkín, se autorizó nuevo tabulador de precios que ya entró en vigor para 
los trabajadores de moto taxis. 

En la localidad de Kantunilkín, en Lázaro 
Cárdenas, se autorizó nuevo tabulador  

de precios que ya entró en vigor para los 
trabajadores de mototaxis y del que  
tienen conocimiento las autoridades 

correspondientes a fin de que no se cometa 
ningún abuso en contra de los usuarios.  

En el municipio de Lázaro Cárdenas  
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Chetumal.- La Cámara Nacional de Comercio, Servicios 
y Turismo (Canaco Servytur) Chetumal-Tulum manifestó 
su inconformidad ante la tolerancia que presuntamente 
tienen las autoridades con los vendedores ambulantes en 
la vía pública  

El presidente de la Canaco Servytur Chetumal-Tulum, 
Amir Padilla Espadas, declaró que este tipo de comer-
ciantes, generan una competencia desleal con los dueños 
de los negocios que sí cumplen con sus cuotas patronales 
y con la normatividad establecida. “Las leyes de ingresos 
favorecen la proliferación de la informalidad en la eco-
nomía y de la esfera laboral”, lamentó.  

Asimismo, destaca que las reformas al artículo 123 
de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexi-
canos en materia de descanso laboral planteadas en el 
Congreso de la Unión, son un tapete de buenas intencio-
nes, alejadas de la realidad “primero hay que tener claro 
que casi el 55% de la población económicamente activa 
opera en la informalidad” aseveró el líder empresarial.  

A esto añade que “Esto significa que no está sujeta 
ni beneficiada por ninguna legislación, ya que los patrones 
no cumplen con el pago de impuestos y carecen de pro-
tección social; desafortunadamente, más del 21% de la 
población ocupada en el sector informal no puede cubrir 
la canasta básica con sus ingresos”. 

De tal manera que, en la economía de la zona sur, hay 
un microcosmos económico que refleja las estadísticas 
a nivel nacional “La informalidad y el denominado mer-
cado gris son un problema estructural en México que re-
presenta más del 50% de la economía nacional; lo que 
significa que las reformas legislativas planteadas no atien-
den la realidad y generan pobreza en millones de traba-
jadores y sus familias”, dijo.  En este marco, segura que 
la propuesta de reforma en la reducción de la jornada la-
boral que discuten en el Congreso, se suma a las reformas 
establecidas en materia de Vacaciones Dignas, reformas 
en materia de Subcontratación, reforma en materia de 
Retiro, los incrementos en el Salario Mínimo y algunas 
otras como la Ley Silla y la propuesta actual que se revisa 
del incremento de la licencia de paternidad. 

Canaco se manifiesta contra  
la tolerancia hacia ambulantes  

- Denuncian que autoridades locales son permisibles con vendedores en vía pública

Reiteran que son competencia desleal  

Imparten taller contra violencia de género en el trabajo 
Para prevenir el acoso 

Solidaridad.- Con el objetivo de “Prevención del 
Acoso y Hostigamiento Sexual Laboral”, se realizó 
un taller de sensibilización para erradicar estas con-
ductas y promover una cultura laboral respetuosa e 
inclusiva. 

El taller  “Prevención del Acoso y Hostigamiento 
Sexual Laboral” lo realizó el Instituto de las Mujeres 
de Solidaridad que también ofrece cursos con el fin 
de promover ambientes laborales y sociales libres 
de violencia y discriminación. 

Además, ofrecen pláticas sobre autorregulación 
emocional, autoestima y autocuidado. Otro taller 
disponible es el de “Masculinidades Positivas”, di-
rigido a brindar herramientas para relacionarse de 
manera positiva consigo mismo y con los demás.  

Los talleres y cursos del Instituto promueven 
relaciones respetuosas y equitativas en la sociedad.  

Los interesados pueden contactar al Instituto 
para organizar pláticas en escuelas o empresas, en-
focados a grupos de mujeres y hombres interesados 
en dicho tema. 

Canaco manifestó su inconformidad ante la tolerancia que presunta-
mente tienen las autoridades con ambulantes en la vía pública. 

Se realizó el taller “Prevención del Acoso y Hostigamiento Sexual Laboral”, organizado por el Instituto de las Mujeres de Solidaridad, 
que también ofrece cursos con el fin de promover ambientes laborales y sociales libres de violencia y discriminación. 
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Empresas de seguridad pri-
vada demandan al Congreso 
la aprobación de una ley ge-
neral que regule su registro 
y actividad, ya que en la ac-
tualidad en el país operan 8 
mil 500, pero sólo 4 mil es-
tán reguladas. 

Gabriel Mauricio Bernal 
Gómez, presidente de la Aso-
ciación Mexicana de Empre-
sas de Seguridad Privada 
(AMESP), que agrupa a 280 
empresas, las cuales mueven 
85 por ciento del dinero en 
efectivo del país y tienen a 80 
por ciento del personal que 

vigila el acceso de pasajeros 
en los terminales aéreas. 

Expuso que desde hace 10 
años se ha exigido al Congreso 
que emita una regulación na-
cional que establezca los me-
canismos de capacitación y 
también facilite sus actividades, 
pues, contó, “hay una sobre-
rregulación importante, que 
obliga a las empresas de segu-
ridad que quieren brindar ser-
vicios a nivel nacional a obte-
ner autorización de acuerdo 
con las normas de cada entidad 
y, además, el permiso federal, 
que tienen siete modalidades. 

Para operar con aproba-
ción federal en aeropuertos y 
otras compañías, se requieren 
50 permisos, afirmó Bernal 
Gómez. 

“Necesitamos hacer algo 
ya, para que haya sinergia en-
tre la seguridad pública y la 
privada y no se trabaje de ma-
nera desarticulada. 

“Comenzamos hace cin-
co años impulsando el esta-
blecimiento de una ley ge-
neral. Hace tres años se apro-
bó un instrumento en la Cá-
mara de Diputados, pero el 
Senado la frenó. 

“Queremos una ley gene-
ral porque si una compañía 
presta sus servicios en ban-
cos, aduanas y aeropuertos 
ocupa más de 50 permisos, lo 
cual es una locura. No conoz-
co ningún sector en el país 
que para trabajar tenga tanta 
normatividad. 

Y al mismo tiempo, una 
nueva normatividad permiti-
ría establecer un mecanismo 

regulador con el cual se evi-
taría la duplicación de auto-
rizaciones para una misma 
compañía, porque hay em-
presas que tienen 30 permisos 
estatales y uno federal, y de 
crearse esta legislación, apor-
tará una mejor visión de lo 
que está pasando en el país. 

Bernal Gómez señaló que 
si existiera una ley general todo 
estaría más controlado por el 

gobierno, y sí hay empresas 
que tienen problemas con ar-
mamento. Pero en la AMESP 
investigamos a cada compañía 
que busca integrarse. Por ello, 
puedo asegurar que las empre-
sas que están en esta organi-
zación cuentan con un permiso 
legalmente constituido, y se 
les exige que estén al corriente 
en el pago de sus aportaciones 
al IMSS y al Infonavit.

En México operan 8 mil 500 empresas de seguridad privada, pero sólo 4 mil están reguladas, 

señala la Asociación Mexicana de Empresas de Seguridad Privada.

De 8 mil 500 empresas de 
seguridad en el país, sólo 

4 mil están reguladas
– Demandan al Congreso la aprobación de 
una ley general para su registro y actividad

Ante el registro de casos 
importados de sarampión 
en México, pues hasta aho-
ra no existe transmisión 
dentro del país, es crucial 
la prevención y actualizar 
los esquemas de vacuna-
ción contra enfermedades 
como el sarampión y ru-
béola, alertaron especialis-
tas de la Universidad Na-

cional Autónoma de Mé-
xico (UNAM). 

Luego de que el saram-
pión fuera eliminado gracias 
a distintos programas de va-
cunación de la región de Las 
Américas en 2003, cuando 
se registró el último caso en-
démico, fue hasta 14 años 
después, en 2017, cuando se 
volvieron a presentar conta-

gios locales en países de Su-
damérica, asociados a falta 
de vacunación. 

Después, durante la pan-
demia, la incidencia volvió 
a reducirse de manera muy 
importante, pues el virus 
dejó de circular. Sin embar-
go, del 2021, cuando sólo 
hubo 59 mil 619 contagios 
en el mundo, al 2023 cre-
cieron a 315 mil 542, es de-
cir, un incremento del 
429%. De ahí que hoy ates-
tigüemos la llegada de ca-
sos importados a México. 

En nuestro país, con la 
aplicación de dos dosis de va-
cunación a partir de 1990, el 

último caso de sarampión au-
tóctono se dio en 1997, mien-
tras que entre 2000 y 2018 
sólo se reportaron 185 casos, 
todos importados o asociados 
a importación, pero entre 
marzo y abril de 2020 se re-
gistró un brote importante 
con 196 casos, la mayoría en 
la Ciudad de México y el Es-
tado de México, informaron 
las especialistas. 

En aquel momento, el 
80% de las personas conta-
giadas no tenían vacunas. 
Por eso, ante el nuevo cre-
cimiento mundial y una co-
bertura de vacunación na-
cional que no ha alcanzado 

el 95%, es fundamental ac-
tualizar los esquemas para 
evitar un nuevo brote de ca-
sos endémicos, tomar medi-
das de prevención y vacu-
narse en caso de viajar. 

“Es cierto que tenemos 
sarampión en México, pero 
no son casos autóctonos. To-
dos los que se habían tenido, 
después de que se declaró 
que ya no teníamos circula-
ción del virus endémico, son 
importados: vienen de otro 
país”, subrayó María Gua-
dalupe Miranda Novales, je-
fa coordinadora de activida-
des del Plan Universitario 
para el Control de la Resis-

tencia Antimicrobiana de la 
UNAM. 

En tanto, la doctora Rosa 
María Wong Chew, jefa de 
la Subdivisión de Investiga-
ción Clínica de la Facultad 
de Medicina, destacó la im-
portancia de que las perso-
nas actualicen sus esquemas 
de vacunación, lleven a sus 
hijos a vacunar, y se asegu-
ren de haber recibido ambas 
dosis. 

A PRUEBA, NIVELES  
DE VACUNACIÓN 

De acuerdo con la doctora 
Wong Chew, para erradicar 
el sarampión se requieren ni-
veles de 95% de cobertura 
de vacunación con vacunas 
100% efectivas, aunque 
siempre sigue existiendo un 
10% de susceptibilidad, so-
bre todo cuando sólo se re-
cibe una dosis. 

Urgen especialistas a reforzar 
prevención contra el sarampión 

Se quejan de excesiva normatividad

Aún no se alcanza la cobertura de 95% 

Especialistas destacan la importancia de que padres de 

familia lleven a sus hijos a vacunar contra enfermedades 

como el sarampión y rubéola.
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Al anunciar su programa de infraes-
tructura, Xóchitl Gálvez Ruiz afir-
mó estar preparada para enfrentar el 
desastre nacional que dejará Andrés 
Manuel López Obrador y el reto 
de crear las obras carreteras, puertos, 
aeropuertos, dotación de energías 
limpias, agua y su tratamiento y re-
des de servicios digitales con amplio 
acceso a Internet; tecnificar el campo 
y construir nuevas presas, el más 
ambicioso programa de construcción 
de vivienda para los jóvenes que re-
querirá relanzar a México al desa-
rrollo y aprovechar todo lo que re-
presenta el nearshoring. 

Y de entrada, anuncia retirará a las 
fuerzas armadas de la ejecución y ope-
ración de obras, para concentrarlas en 
seguridad interior y las establecidas 
claramente en la Constitución, al tiem-
po que abrirá una amplia revisión de 
las obras del Tren Maya y Dos Bo-
cas, para analizar la viabilidad del 
AIFA y definir qué se requiere para 
fortalecer el sistema de aeropuertos 
de la Ciudad de México. 

Es claro que el desarrollo de la in-
fraestructura no debe surgir de capri-
chos personales, ni ocurrencias, sino 
de proyectos técnicos demandados 
por las necesidades de cada región y 
surgidos de consultas a los distintos 
sectores de la población, afirmó. 

Corregir el rumbo de México para 
vivir sin miedo, con oportunidades, 
próspero, incluyente y sustentable, 
seguro y en paz, sin pobreza y sin 
hambre, con acceso a servicios pú-
blicos, educación, salud, vivienda, 
seguridad y justicia y ser un país 
de clases medias, requiere, dice, de 
una toma de decisiones en materia 
de infraestructura a fondo. 

De ahí que sus proyectos de in-
fraestructura serán sostenibles en 
lo social, ambiental, económica y 
técnico. 

“En la dimensión social: habrá 
consulta y participación de la so-
ciedad y de las comunidades, tanto 
en la definición de los proyectos, 
como en la adopción de medidas 
que armonicen la infraestructura en 

los entornos donde se ubique, cosa 
que no ocurrió con el Tren Maya. 

“El Tren Maya fue un capricho 
que se tomó en Palacio Nacional. 
Nadie estaba en contra del Tren Ma-
ya, de lo que no estábamos a favor 
era de que no se hicieran estudios de 
impacto ambiental, se omitieron los 
estudios de impacto ambiental y se 
omitieron las consultas a los pueblos 
y comunidades indígenas”, dijo. 

Lo ambiental se determinará en 
relación con la crisis climática que 
exige una respuesta de uso eficiente 
de recursos, la resiliencia y la com-
patibilidad con el entorno. 

En lo económico se buscará un 
equilibrio adecuado entre las inver-
siones y los beneficios. 

Y en lo institucional, explicó, las 
obras se realizarán con base en la 
legalidad y el rigor técnico, la efi-
ciencia y la máxima publicidad. 

“Nosotros no vamos a ocultar 
los contratos como se ha hecho en 
el caso del Tren Maya y en la Refi-
nería de Dos Bocas. He dicho cla-
ramente que en mi gobierno va a ser 
una caja de cristal, todo será público, 
son muy pocas cosas las que son. 

“Hoy en esta administración, con 
el pretexto de la seguridad nacional, 
prácticamente todo es oculto, todo 
se hace confidencial y eso es lo que 
está haciendo que la corrupción 
crezca. Ahí está el Tren Maya, los 
hijos del Presidente, los sobrinos, 
los amigos, todo mundo involucrado 
en los negocios”, recordó. 

Así los planes de infraestructura 
se guiarán por sus criterios estraté-
gicos para que respondan a la pla-
neación regional y a la gobernanza 
que permita a las entidades federa-
tivas trabajar localmente y con pro-
yectos que impacten dos o más de 
esas entidades con el apoyo del Go-
bierno federal. 

“Lo he dicho claramente, lo que 
está bien se queda, lo que está más 
o menos se corrige y lo que está mal 
se descarta”, aclaró. 

Dijo tener ya previsto aplicar 106 
mil millones de pesos en drenaje y 

alcantarillado para que en el 2030 
se logre el 95 por ciento de cobertura 
en el área urbana y el 75 por ciento 
de cobertura en el área rural. 

“Vamos a desarrollar proyectos 
de cosecha de lluvia y a construir 3 
mil kilómetros de acueductos adi-
cionales a los 3 mil existentes”. 

Con este plan integral en materia 
de infraestructura, resumió, se fomen-
tará la integración regional, se faci-
litará el comercio y la cooperación 
con otros países porque se requiere 
un México próspero, justo, inclusivo, 
sustentable, seguro y en paz. 

Adelanto de un programa más 
de la candidata presidencial de la 
oposición que busca jalar votos de 
diferentes sectores. 

SE ACABA EL PERIODO  
FEBRERO-ABRIL 

Con apenas 8 días hábiles y tres o 
cuatro sesiones en puerta, ya se 
apunta el fin del período legislativo 
de primavera con importantes pen-
dientes por resolver. 

Ayer en San Lázaro los diputa-
dos entraban de nuevo en el jaloneo 
por el debate y aprobación de la ini-
ciativa por las Afores y otras pen-
siones y, en el Senado, el zacatecano 
Ricardo Monreal enumeraba al-
gunos de los temas que abordará el 
Pleno de esta cámara para cerrar 
este periodo. 

El primer asunto depende que 
los diputados den paso a lo del Fon-

do de Pensiones para el Bienestar 
que, dijo, es una reforma indispen-
sable para que los trabajadores re-
ciban su “pensión completa”. 

Otros temas son lo de la salida 
de tropas del territorio nacional para 
realizar diversas actividades en el 
extranjero, entre ellas, un ejercicio 
de entrenamiento en los Estados 
Unidos y nombramientos pendien-
tes del Instituto Nacional de Trans-
parencia, Acceso a la Información 
y Protección de Datos Personales. 

Recordó que en este tema existe 
una resolución de la Suprema Corte 
para “buscar el entendimiento” de 
las diferentes bancadas del Senado 
para poder designar a los comisio-
nados faltantes del INAI. 

Monreal reconoció sin embargo 
que es “difícil” que se logren con-
sensos entre los Grupos Parlamen-
tarios, para alcanzar la mayoría ca-
lificada que se requiere, ya que las 
sesiones se han convertido en un 
“extensión” de las campañas polí-
tico-electorales. 

El Senado, dijo, ha cumplido el 
ordenamiento del Poder Judicial al 
emitir la convocatoria para los nom-
bramientos del INAI; no obstante, 
aclaró, falta alcanzar el voto de las 
dos terceras partes del Pleno para 
hacer “viable” el trámite.

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto 
Vizcaíno

Ni obras por caprichos; militares a sus cuarteles,  
y todo gasto a revisión, promete Xóchitl Gálvez

Con este plan integral 
en materia de 

infraestructura, 
resumió Xóchitl 
Gálvez Ruiz, se 
fomentará la 

integración regional, 
se facilitará el 
comercio y la 

cooperación con otros 
países porque se 

requiere un México 
próspero, justo, 

inclusivo, sustentable, 
seguro y en paz

La Claudia, que “va adelante”...

 rvizcainoa@gmail.com/  
X: @_Vizcaino /  

facebook.com/rvizcainoa
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Un debate más de los muchos 
que se presentan durante una 
campaña política y, como todos, 
se olvidan de la confrontación de 
ideas, de la presentación de pro-
yectos, de poner en claro sus 
ideas y dar a los escuchas un 
imaginario del futuro de la enti-
dad o país. 

Segundo debate sobre la 
CDMX y los mismos participan-
tes de la vez pasada, entremez-
clando los mismos temas de ata-
que directos o soterrados, res-
puestas vagas y difusas. 

Clara Brugada mostrando 
que su fuerte no es la confronta-
ción de ideas, ni la explicación 
de los temas y ni siquiera las de-
nuncias o acusaciones. Se le no-
taba preocupada, mientras San-
tiago Taboada, más suelto, se 
acompañaba con una sonrisa 
permanente que hacía recordar 
al candidato presidencial fosfo. 
Salomón Chertorivski ,como un 
actor sobreactuado y predicador 
de tercera. 

El debate tomó forma de ca-
reo ante el Ministerio Público, 
con Clara abriendo el fuego, des-
de el minuto cero de su interven-

ción, las mismas acusaciones, 
las que en algún momento de sus 
burdas explicaciones sobre el 
llamado “cártel inmobiliario”, 
señaló como responsables de la 
crisis de agua, ya que el líquido, 
dijo, fue usado para la construc-
ción de los pisos extras de diver-
sos edificios. 

Taboada sacó su bomba y se-
ñaló a René Bejarano como so-
cio de Clara y patrocinador de la 
campaña de la aspirante de Mo-
rena y hasta precisó los benefi-
cios recibidos por ambos en la 
construcción del emblema de 
Clara, las Utopías. 

El intercambio de Clara y Ta-
boada hacía recordar las escuelas 
primarias donde los niños se 
acusan de todo, sin fundamento 
alguno y todo lo demás pasa a 
ser tema secundario. 

Salomón presentó algunas 
propuestas, aunque no llevó pa-
lomitas, e insistía en la difusión 
de proyectos de gobierno, algu-
nos de los suyos ubicados como 
Utopías, pero no las de Clara 
Brugada. 

Clara, Santiago y Salomón 
quedaron a deber en esta oca-

sión, aunque las acusaciones de 
una y otro mitigaron la pereza 
que producen estos intercam-
bios, por tratarse de palabras re-
petitivas, tediosas y con la finali-
dad de disminuir o debilitar, al 
contrario. 

El debate debía centrarse en 
dos temas: agua y corrupción, 
pero ambos dieron el espacio 
suficiente para incluir temas 
ajenos, pero que son los que 
más llaman la atención, las de-
nuncias y acusaciones que lle-
van como meta la descalifica-
ción del contrario. 

Los escuchas y televidentes 
esperaban posturas más serias 
sobre el agua, un elemento que 
en las actuales circunstancias to-
ma prioridad y dos de los concu-
rrentes recurrieron al uso del 
agua como chantaje y negocio. 

En el tema de la corrupción 
pudieron explayarse más y, tal 
vez, deseaban, mostrar que el 
otro u otra es más corrupto. 

La candidata presidencial y el 
Presidente de la República fue-
ron objeto de reconocimiento, 
por parte de Clara para evitar re-
clamos de segundos o terceros. 

Santiago evitó pronunciar o me-
ter en la discusión a Xóchitl Gál-
vez y Salomón en algún momen-
to hizo referencia a Máynez. 

El segundo debate duró me-
nos de hora y media, lo que da 
certeza de que los debatientes, 
quisieron resolver rápidamente 
sus dimes y diretes. 

 
***** 

Curioso que la maltrecha Clara 
Brugada recibiera una buena no-
ticia, con la publicación de una 
nueva encuesta que la sitúa quin-
ce puntos por encima de las pre-
ferencias de Taboada, cuando 
casi todos daban por hecho que 
se encontraban cercanos los can-
didatos de Morena y la alianza 
opositora… Es factible el plan 
de Salomón de abrir los caudales 
y ríos de la CDMX, ¿entubados 
desde hace años? De verdad los 
mexicanos somos tan afectos a 
los montajes, señuelos y com-
plots como dice el presidente 
López Obrador o será que ellos 
sí llegaron a hacerlos. Tal vez las 
decenas de miles de muertos y 
las acciones del crimen organi-
zado sean más de esos montajes. 

¿Debate o careo? 
Por Ramón  

Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

Clara, Santiago y Salomón 
quedaron a deber 

 en esta ocasión, aunque 
las acusaciones de una 

 y otro mitigaron la pereza 
que producen estos 

intercambios, por tratarse 
de palabras repetitivas, 

tediosas y con la finalidad 
de disminuir o  

debilitar, al contrario. 
 ramonzurita44@gmail.com  

ramonzurita44@hotmail.com

En el segundo debate de aspirantes al gobierno de CDMX siguieron los ataques directos o soterrados y las respuestas vagas y difusas.
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Expropiar, expoliar, incautar, deco-
misar, apoderarse, despojar, saquear, 
son sinónimos que significan lo mis-
mo y que definen lo que ayer por la 
tarde aprobó, a toda prisa, la mayo-
ría oficialista (Morena-PT-PRD) de 
la Cámara de Diputados para darle 
vida a un supuesto e ideal Fondo de 
Pensiones para el Bienestar. 

Luego de que supuestamente se 
corrigieron las violaciones cometi-
das en la anterior sesión del pasado 
miércoles 17, los legisladores de la 
llamada Cuarta Transformación or-
ganizaron ayer a toda marcha una 
doble sesión con la cual en aparien-
cia cumplen con la obligación de 
dar a conocer al pleno la iniciativa 
aprobada el jueves anterior, también 
a toda prisa, luego de que un día an-
tes devolvió a comisiones la direc-
tiva de la Cámara, pues en el curso 
de la noche, de manera subrepticia 
fue reformada la minuta. 

El dictamen fue regresado a co-
misiones luego de que los diputados 
del PAN reclamaron a la presidenta 
de la comisión de Seguridad Social, 
Norma Villavicencio (Morena), que 
la iniciativa era diferente del docu-
mento avalado el pasado 15 de abril. 

En medio de un escándalo, la ini-
ciativa fue rechazada y, obviamente 
la mayoría oficialista, encabezada 
por el coordinador de la bancada de 
Morena, Ignacio Mier, ofreció una 
investigación acerca de los irregu-
lares cambios introducidos subrep-
ticiamente, pero en vez de respon-
sables sólo hubo un “usted dispen-
se” porque, oficialmente, se trató de 
“un error”, a pesar de que los cam-
bios fueron doce. 

Sin remordimiento, los diputados 
oficialistas reemprendieron ayer el 
proceso para aprobar la iniciativa 
que les encargó el inquilino de Pa-
lacio Nacional, aunque oficialmente 
suscribieron el mencionado Mier y 
otra legisladora de Morena. 

Otra vez, la iniciativa fue pre-

sentada por la presidenta de la Co-
misión de Seguridad Social, Angé-
lica Ivonne Cisneros Luján (More-
na), que también intentó la semana 
anterior pasar el dictamen subrep-
ticiamente modificado, que fue fi-
nalmente rechazado. 

Pero esta vez sí fue aceptada la 
reforma, luego de que la legisladora 
oficialista explicó que la iniciativa 
reforma diversos ordenamientos pa-
ra crear el Fondo de Pensiones para 
el Bienestar, cuyo objetivo es que 
los trabajadores y las trabajadoras 
que se han visto afectados por el sis-
tema de cuentas individuales que 
administran las Afores, puedan ju-
bilarse con el 100% de su salario 
promedio de cotización hasta un 
monto máximo del salario mensual 
promedio registrado en el Instituto 
Mexicano del Seguro Social. 

Agregó que las fuentes para la 
creación del Fondo de Pensiones 
son el Instituto para Devolver al 
Pueblo lo Robado, del que saldrá el 
75 por ciento de los ingresos; de la 
recuperación de adeudos que enti-
dades federativas tienen con las ins-
tituciones federales de seguridad so-
cial, lo que queda del proceso de de-
saparición de la Financiera Rural, 
de las utilidades de obras insignia 
del actual gobierno federal, como 
de los aeropuertos de Santa Lucía 
y de Tulúm, de Mexicana de Avia-
ción y del Tren Maya. También, por 
supuesto, de retirar de las adminis-
tradoras de los fondos de ahorro pa-
ra el retiro (Afores) que, esas sí tie-
nen cuantiosos fondos. 

Cisneros Luján y sus compañe-
ros del oficialismo explicaron que 
sólo será un traslado de los recursos 
de los fondos inactivos de trabaja-
dores mayores de 70 años. 

“Con relación a los recursos de 
las cuentas inactivas se garantiza que 
ya no haya incumplimiento de las 
Afores para su entrega a las institu-
ciones de seguridad social como has-
ta hoy ha sucedido y además se ga-
rantiza la imprescriptibilidad del de-
recho a las y los trabajadores, así co-
mo de sus beneficiarios a reclamar 

los fondos en cualquier momento in-
cluyendo los intereses generados”, 
dijo la legisladora “morena”. 

¿CÓMO PARA CUÁNDO EMPEZARÁN A 
TENER UTILIDADES LAS “GRANDES” 

OBRAS DEL RÉGIMEN? 
En inmediata respuesta, el diputado 
del PRD José Juan Barrientos Maya, 
descalificó la iniciativa, de la cual 
dijo que pretende ”robar los ahorros 
de las y los mexicanos”, por lo que 
presentó una moción suspensiva, 
para fundamentar la cual expuso: 

“Tienen prisa, porque el César 
del Palacio ya se va y necesita di-
nero para tratar de salvar el barco 
de la Cuarta Deformación. Necesi-
tan dinero para la campaña, ya casi 
es 2 de junio, estamos a escasos 40 

días de que se vayan. Estamos a 40 
días de que el gran engaño y decep-
ción en la historia de México acabe 
y esto solamente ustedes son res-
ponsables. Sí, aquellos que apoya-
ron la 4T, que iniciaron mintiendo, 
continuaron mintiendo y terminarán 
mintiendo”. 

La moción suspensiva fue dese-
chada por la mayoría de Morena y sus 
rémoras, como sucedieron todas las 
demás, así como las propuestas de 
modificación presentadas por los opo-
sitores. En total se presentaron 230 
reservas, por lo que se presumía un 
larguísimo debate, a pesar de que los 
oficialistas rechazaron una tras otra 
las sugerencias de sus opositores. 

De lo que no se salvaron los le-
gisladores de la llamada Cuarta 
Transformación es de las críticas de 
los integrantes del bloque opositor. 

De MC, la diputada María Fer-
nanda Felix Fregoso denunció: “An-
tes le querían devolver al pueblo lo 
robado y ahora quieren robarle al 
pueblo lo ahorrado. Así son los le-
gisladores de la cuarta trastornación, 
esta deformación de cuarta. Cinco 
días después y por culpa de su mal 
actuar en el proceso legislativo vol-
vimos al comienzo donde ustedes, 
con mentiras y engaños, han vuelto 
a poner sobre la mesa un dictamen 
abusivo. 

“Dicen que no, que fueron erro-
res humanos. Un error humano es 
un punto, una coma, no más de 40 
mil millones de pesos y en donde le 
hicieron más de 10 cambios. Es in-
dignante tantas faltas al proceso que 
este capricho ha tenido. Es gravísi-

mo lo que sucedió, pero aun es peor 
que tengan tanta prioridad en asun-
tos que vulneran los derechos. 

“Hace unos días pretendían votar 
un dictamen diferente al aprobado. 
Le quieren ver la cara, no sólo a to-
das y todos los diputados, sino tam-
bién al pueblo de México. Bola de 
hipócritas. Qué vergüenza hoy, vol-
ver aquí e intenten justificarse. Có-
mo pretenden que millones de me-
xicanos les crean. Mentirosos”, re-
mató la legisladora de Movimiento 
Ciudadano. 

Más adelante, la diputada priis-
ta Yolanda de la Torre Valdez les 
reprochó: 

“Compañeras y compañeros 
diputados de Morena y sus alia-
dos. Vengo a pedirles, a rogar, a 
implorar que acepten que regre-
semos este dictamen, y como dice 

el clásico: pero qué necesidad. 
Qué necesidad de pasar este dic-
tamen que aunque tengan la ma-
yoría para aprobarlo, carece de 
solidez procesal y constitucional. 
Lo van a tirar en la Suprema Corte 
y lo sabemos, porque a todas luces 
es inconstitucional, porque no po-
demos ir a quitarles a unos, dine-
ro, para pretender dárselos a otros. 

“Compañeros y compañeras, este 
es un falso, Chucho el Roto legisla-
tivo, de no creerse. Legisladores ro-
bándoles su dinero a los pobres, para 
supuestamente dárselo a otros po-
bres. Caray, no podemos hacer eso. 

“Diputados y diputadas, yo lo 
quiero y sé que todos queremos un 
fondo de pensiones digno y que lo 
apoyemos, pero con un fideicomiso 
y un fondeo público, no con los aho-
rros y las subcuentas de muchos tra-
bajadores de 70 años, son 18 millo-
nes, porque ese dinero es privado, 
es de ellos y de sus familias”. 

Efectivamente, el fondo del de-
bate, son los fondos “inactivos” de-
positados en las Afores y que no han 
sido reclamados por trabajadores 
mayores de 70 años ni por sus fa-
milias, pues las otras supuestas fuen-
tes de recursos no los aseguran, co-
mo detalló el diputado priista José 
Antonio Gutiérrez Jardón: 

“Amigas y amigos, registren el 
día 22 de abril, como el día de la in-
famia y el abuso del poder de este 
gobierno. El día de hoy es el día en 
que Morena y sus aliados roban las 
pensiones de las y los trabajadores 
de México, y les voy a decir por qué. 

“En el dictamen de la Comi-
sión de Seguridad Social, se esta-
blece, entre comillas, que una de 
las fuentes de financiamiento será 
el Instituto para Devolver al Pue-
blo lo Robado. El partido oficial 
y sus aliados mienten. Cómo no 
platican la realidad de las cosas y 
dicen que su ex titular Jaime Cár-
denas García renunció a este ins-
tituto, para evitar ir a la cárcel por 
no cumplir una orden del inquilino 
del Palacio. 

“Sí, se trató de utilizar el fondo 
para cubrir los compromisos de la 
rifa del famoso avión presidencial. 
Pero no se podía disponer de esos 
recursos y como no obedeció la or-
den de Palacio, prefirió irse por la 
puerta de atrás.

“Antes iban a devolver al pueblo  
lo robado, ahora le roban lo ahorrado”

arcangelpaz@me.com

CLASE POLÍTICA

Sin remordimiento, los diputados oficialistas 
reemprendieron el proceso para aprobar la 

iniciativa que les encargó el inquilino de 
Palacio Nacional, aunque oficialmente 
suscribieron el mencionado Mier y otra 

legisladora de Morena

Por Miguel  
Ángel Rivera
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La justicia te proporcionará  
paz, y también trabajos 

Ramon Llull  
(1235-1315) Filósofo y  

escritor en lengua catalana 
 

Poco menos de un mes y una se-
mana faltan para las elecciones 
más grandes de la historia del 
país. 

Como un ser vivo, se mueven 
las tendencias electorales en todo 
el país y lo que tenían como “se-
guro” el triunfo, se esfuma. 

En estos comicios, donde se 
juegan la Presidencia, el Congreso 
federal, 31 Congresos locales y 
más de dos mil alcaldías y puestos 
menores (en un total de 20 mil), 
así como 9 gubernaturas, el par-
tido en el poder, Morena, se juega 
la gobernabilidad por una parte, 
y el control de 9 billones de pesos 
del presupuesto, por la otra. 

Estimado lector, déjame ver 
las apreciaciones y el comporta-
miento de las encuestas serias y 
con “muestras” grandes, de aque-
llas que han demostrado a través 
de la historia del país seriedad. 

En la Presidencia, hoy la ga-
naría con un margen superior de 
6 puntos porcentuales la more-
nista y oficialista Claudia Shein-
baum, sobre Xóchitl Gálvez, de 
la oposición. 

En el Congreso, nadie se lle-
varía la mayoría calificada, o sea 
dos terceras partes (ni con alian-
zas, ni coaliciones) para realizar 
modificaciones constitucionales. 
La mayoría, según la distritación, 
está tan cerrada que podría tenerla 
la oposición del PRI, PAN y PRD. 

En las 9 gubernaturas, cuando 
menos 5 y pueden ser 6 las que 
gane la oposición o, mejor escrito, 
pierda Morena. 

Las que definitivamente ganará 
Morena serán Chiapas, con Eduar-
do Ramírez Aguilar; Tabasco, con 
Javier May y Puebla, con Alejan-
dro Armenta. Aquí, aunque avanza 
Eduardo Rivera de la oposición, 
el tiempo juega en su contra. 

En Veracruz, si son hoy los co-
micios, podría ganar Rocío Nahle, 
por uno o 2 puntos porcentuales, 
pero su caída es estrepitosa y su 
derrota está en poco tiempo, don-
de crece la figura de Pepe Yunes 
del PRI. Sin embargo, para la Pre-
sidencia y el Congreso, se perfila 
un voto diferenciado. 

Ciudad de México, la joya de 
la corona, las apuestas se cerraron. 
Quien va perdiendo terreno, a un 
ritmo menor que en Veracruz, pe-
ro más efectivo, es Clara Brugada. 
Si hoy son las elecciones ganaría 
Morena por un par de puntos, pero 
la tendencia es en favor de San-

tiago Taboada del PAN, quien 
avanza sólidamente y se le ve ma-
yor estructura política y adminis-
trativa que la morenista. 

En los que definitivamente la 
tiene perdida Morena es en Jalis-
co, con Pablo Lemus, de MC; 
Guanajuato, con Libia García del 
PAN; Morelos, con Lucy Meza 
del PRD; y Yucatán, con Renan 
Barrera del PAN. 

Esto habla del desgaste de 
Morena en el poder, de sus fun-
cionarios oscuros e incompetentes 
y que la única figura que los salva 
de un rotundo fracaso es la idea 
romántica que ha edificado sobre 
sí mismo, Andrés Manuel López 
Obrador. Aunque no sea cierta y 
pese a los pobres resultados. 

PODEROSOS CABALLEROS 
INE LUCHA POR TRANSPA-
RENCIA: Queda claro que antes 
del 5 de mayo, que es la fecha lí-
mite para subsanar inconsisten-
cias en el padrón de electores re-
gistrados en el extranjero. De esa 
manera, luego que la Comisión 
Nacional de Vigilancia del INE 
propuso subsanar las inconsis-
tencias de 20 mil 964 personas 
que fueron excluidos de la Lista 
Nominal en el Extranjero, ya que 
fueron irregularidades leves. De 
las 39 mil 724 inconsistencias 
detectadas en los registros de la 
lista nominal en el extranjero, que 

motivó hace varios días que las 
redes sociales inundaran en la 
exigencia de darles su derecho al 
voto, la autoridad electoral de-
terminó dividir en dos categorías 
para determinar cuál será el pro-
cedimiento a seguir para su rein-
corporación a la lista nominal, en 
su caso. La primera de los 20,964 
casos de irregularidades leves, 
no habrá necesidad de enviar in-
formación adicional del intere-
sado al INE. Hay otros 2,224 ca-
sos de exclusiones que se rein-
corporará. En realidad, la mayo-
ría podrá votar. Así, el INE de 
Guadalupe Taddei, deja claro que 
la autoridad electoral actúa con 
transparencia. 

RESPONSABILIDAD  
SOCIAL Y GOBERNANZA 

BMV: Con el objetivo de contar 
con un programa académico que 
promueva las mejores prácticas 
en materia ambiental, social y 
gobernanza, la Bolsa Mexicana 
de Valores, el FIRA y la Funda-
ción Universidad Autónoma 
Chapingo lanzan un diplomado 
de sostenibilidad con un enfo-
que central en la parte agrope-
cuaria. El programa contará con 
cinco módulos que se imparti-
rán en un total de 90 horas, las 
cuales serán ofrecidas en una 
modalidad híbrida. 

 
vsb@poderydinero.mx 

@vsanchezbanos

PODER Y DINERO

Por Víctor  
Sánchez Baños

Claudia no baja ante Xóchitl, pero…

− Avanza Santiago en la CDMX  − Lucy Meza y Pepe Yunes 
crecen  − Eduardo Ramírez, Armenta y May, firmes  − Renán, 

Lemus y Libia ganarán  − Nadie con mayoría absoluta   
− INE subsanará inconsistencias  − Impulsa el voto  
en el extranjero  − BMV, Chapingo y el Fira, RSyG

CDMX, la joya de la corona, 
las apuestas se cerraron. 

Quien va perdiendo terreno, 
a un ritmo menor que en 

Veracruz, pero más efectivo, 
es Clara Brugada. Si hoy son 

las elecciones ganaría 
Morena por un par de 

puntos, pero la tendencia 
 es en favor de Santiago 

Taboada de PAN,  
quien avanza
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL 
 
 

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO 
 
 

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO 
 
 

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO 
 
 

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO 
 
 

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE 
 
 

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE 
 
 

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE 
 
 

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE 
 
 

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO 
 
 

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO 
 
 

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO 

 
Hoy deberías confiar más en tu propio juicio antes de 
tomar decisiones importantes. 
 
 
En el ámbito de la familia es posible que tengas algunos 
problemas que resolver. 
 
 
Por medio de la elaboración de nuevos proyectos podrás 
llevar adelante tus proyectos. 
 
 
Debes poner nuevos cimientos en tus negocios y trabajar 
de una forma organizada. 
 
 
Rechaza cualquier emoción o sentimiento como el rencor, 
esto te traerá energía negativa. 
 
 
Hoy podrías tener que soportar que tus planes se retrasen, 
pero no debes preocuparte. 
 
 
Trata de no discutir en tu entorno laboral, ni tampoco en 
el familiar. Juega al número 18. 
 
 
Sigue luchando para superar tus obstáculos personales y 
los que te vayas encontrando. 
 
 
Utiliza tu elevado sexto sentido a la hora de tomar 
decisiones importantes para el futuro. 
 
 
Los viajes por mar o a lugares en los que haya agua se 
encontrarán propiciados este día. 
 
 
Las actividades relacionadas con el plano laboral se 
encontrarán muy bien aspectadas. 
 
 
Hoy deberías confiar más en tu propio juicio antes de 
tomar decisiones importantes.

TIP ASTRAL 
 

HUEVO. Algunas co-
rrientes consideran que los 
objetos que representan el 

huevo  atraen  la  buena  suerte,  la  pros-
peridad  financiera y la fertilidad.

Hágase una audiometría. El riesgo de la pér-
dida de audición es que es un proceso lento que 
no presenta dolor. El problema es que es irre-
versible sin importar la edad, así que es mejor 
prevenir. 

No abuse de los audífonos. Si escucha 
música con auriculares y al retirarlos sien-
te una especie de silbido, significa que los 
ha utilizado demasiado tiempo. Déjelos 
de usar al menos por media hora tres veces 
en el día para que los tímpanos puedan 
descansar. 

Cuídese del viento. Al manejar su carro, 
asegúrese de no tener la ventana totalmente aba-
jo porque la fuerte circulación del aire puede 
producirle zumbidos que a la vez generan ras-
quiña e inflamación. 

Aprenda a hablar por teléfono. No pre-
sione el auricular contra la oreja porque puede 
causar adormecimiento. Si tiene conversaciones 
largas es mejor pasar el teléfono de una oreja a 
otra, así las manos no se cansan y no compro-
mete su audición.

*** Si tienes dudas relacionadas con moda,  
hogar y belleza, envíanoslas a: 
diario_imagen@yahoo.com.mx  

y al día siguiente publicaremos las respuestas. 
Cuida  

tus oídos

SOLUCIÓN

1928.- Nace la actriz estadunidense 
Shirley Temple, una de las más gran-
des estrellas del cine. Debuta a los 
tres años en el musical “Stand up a 
cheer” y se convierte en una de las 

primeras superestrellas infantiles, 
aparece en películas como “La pe-
queña coronela”, “La pobre niña ri-
ca” y “La pequeña princesa”. A los 
seis años gana el Premio Juvenil de 

la Academia, la persona más joven 
en recibir un Oscar. Se vende una 
muñeca con su imagen. Actúa en 57 
filmes para después dedicarse a la 
diplomacia, es embajadora estadu-
nidense en Ghana y Checoslovaquia. 
Muere el 10 de febrero de 2014.

REGLAS 
  
El Sudoku, también 
conocido como südoku, su-
doku o su doku, es el 
pasatiempo (crucigrama / 
puzzle) de moda japonés de 
tipo lógico. 

Las reglas son sencillas, 
consiste en una cuadrícula de 9X9 
celdas, dividida en 9 cuadrantes de 
3X3, que hay que rellenar de forma 
que todas las filas, columnas y 
cuadrantes (conjuntos de 3X3 celdas) 
posean los números del 1 al 9 sin 
ninguna repetición.Obviamente se 
parte de un tablero empezado. Los 
Sudokus para que sean correctos 
deben poseer una solución única 
además de tener simetría rotacional.

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo, 
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre 
del traidor ha sido causa de que fueses 
olvidado de muchos, pero la Iglesia te 
honra y te in voca como patrón de las 

causas difíciles. Ruega por mí para que 
reciba yo los consuelos y el socorro del 

cielo en to das mis necesidades, 
tribulaciones y sufrimientos, (haga 
petición). Ruega por nosotros y por 

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San 
Charbel, su vida y 

espí ri tu encontrarán 
paz. Visí telo en la 

Iglesia de San 
Agustín, ubicada en 
Hora cio esq. Musset 

Col Polanco,  
México, D.F.  

(Recórtelo y llévelo  
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha 
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos las hombres, general amparo de desvalidos, medico 
divino de cualquier enfermedad. Poderosisimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te Ofrezco estos tres 
Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las 
purísimas entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella cuidad santa de Jerusalén llegar a Belén. Por cuyos 
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los 
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por 
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que 
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

¿Sabías que en un día como hoy..?
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Texto y fotos: Asael Grande 
 

El World Trade Center de la 
Ciudad de México se convir-
tió este fin de semana en el 
epicentro de la industria del 
audio profesional con la 
Sound:Check Xpo 2024. Este 
evento imperdible reunió a 
los mejores fabricantes, dis-
tribuidores, artistas, técnicos 
y profesionales del audio en 
un espacio único para com-
partir conocimientos, expe-
riencias y las últimas tecno-
logías del sector. 

La industria musical y del 
espectáculo mexicana se dio 
cita en Sound: check Xpo, un 
evento que tiene el objetivo 
de reunir las últimas noveda-
des y tendencias del sector. 
Firmas de instrumentos mu-
sicales, de equipos de sonido 
y de iluminación, academias 
de música y estudios de gra-
bación, entre otros, mostraron 
sus propuestas en un salón 
que combinó la exposición 

comercial con conferencias, 
master classes y conciertos.  

George Massenburg (In-
geniero de grabación de Earth 

Wind & Fire, Toto, Billy 
Joel), Leslie Ann Jones (In-
geniera de grabación, mezcla 
y productora discográfica), 

Rafa Sardina (Productor mu-
sical de Luis Miguel y Ale-
jandro Sanz), Michael Roma-
nowski (Especialista en mas-
terización), John Krivit (Ex 
Presidente de la AES), Álex 
Lora (Músico, compositor e 
intérprete), Jazzamoart (Ar-
tista visua), Jorge Urbano 
(Director General de Sound: 
Check Xpo). 

“Es una semana especial, 
en donde todo pasa aquí, he-
mos invertido 22 años para 
llegar aquí –dijo, Jorge Urba-
no, en conferencia de pren-
sa- esta tierra en la que vivi-
mos tiene una vida de cuatro 
mil quinientos millones de 
años, y el primer vestigio de 
instrumentos musicales tiene 
treinta mil años, la música 
empezó como industria en el 
Renacimiento, no sé si tenía 
una cadena de distribución, 
pero llegando a este continen-
te, en México, tenemos la ca-
sa más antigua de instrumen-
tos musicales, Casa Veer-
kamp, estamos empezando, 
es una industria nueva; la Tie-

rra, sin música, se extinguiría, 
la música es vida!”. 

Para Álex Lora, “es un ho-
nor participar en la 
Sound:Check Xpo, festejando 
20 años, como dice la can-
ción: ‘parece fácil, pero es di-
fícil en realidad’; no cualquie-
ra se lanza a hacer un reto co-
mo este, la coordinación de 
todo este desmadre, está ca-
brón, para que todo esto se 
dé, es todo un viaje, entonces, 
poder apreciar las marcas que 
se ocupan de procurar que la 
música se escuche mejor, me 
recuerda al maestro T-Bone 
Walker, quien fue el primero 
en ponerle un micrófono a su 
guitarra, pionero de la pastilla 
de la guitarra eléctrica”. 

Este año, la Soundcheck 

Xpo contó con una impresio-
nante lista de expositores y 
conferencistas de renombre en 
la industria de la música y el 
espectáculo. Desde leyendas 
de la música hasta expertos en 
tecnología de audio y líderes 
de opinión en el mundo del 
entretenimiento, habrá algo 
para todos los intereses y es-
pecialidades. Entre los desta-
cados de este año estuvieron 
George Massenburg, Álex Lo-
ra de El Tri, Emmanuel del 
Real de Café Tacvba, Leslie 
Ann Jones y muchos más. 
Desde su inicio hace 18 años, 
la Soundcheck Xpo se ha con-
solidado como el principal 
evento para los profesionales 
de la industria de la música y 
el espectáculo en México. 

Lo mejor de la música en la Sound: Check Xpo 2024
– Reunieron las últimas novedades y tendencias de la industria 

En el WTC de la Ciudad de México

Firmas de instrumentos musicales,  
de equipos de sonido y de iluminación, 

academias de música y estudios  
de grabación, entre otros,  
se dieron cita al evento.

Este año, la Soundcheck Xpo contó con una impresionante lista de expositores y conferencistas de renombre.

Para Álex Lora, “es un honor participar en la Sound:Check Xpo, festejando 20 años, como 

dice la canción: ‘parece fácil, pero es difícil en realidad’.
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A la leña y con  
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio: 
Tel.: 998 1958 8971
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